

La postura política de la República de China referente a la cooperación bilateral con la región centroamericana*

Bing F. Yen**

DESTACA LOS AVANCES DE LA REPUBLICA DE CHINA A PARTIR DE 1949 EN DIVERSOS ASPECTOS. SEÑALA LUEGO LOS LAZOS QUE LA HAN UNIDO A CENTROAMERICA Y EL APOYO QUE HAN VENIDO BRINDANDO A ESTOS PAISES TANTO EN EL CAMPO AGRICOLA, COMO EN EL DESARROLLO DE LA PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA, ADIESTRAMIENTO TECNICO Y APOYO A LA INVERSION CHINA EN LA REGION.

Introducción

La República de China actualmente tiene jurisdicción efectiva sobre Taiwán, Penghua, Kinmen, Matsu y los archipiélagos del Mar Meridional de China, aproximadamente 36.180 kilómetros cuadrados, de los cuales dos tercios son montañosos y el terreno cultivable, no más de un millón de hec-

táreas. La República de China en Taiwán, escasea en recursos naturales y a principios de 1949, apenas encontraba autoabastecimiento de cereales, con un ingreso per cápita de sólo 50 dólares norteamericanos y con un comercio exterior global que alcanzó trescientos millones de dólares.

Debido a que la República de China sostiene la adecuada formación de recursos humanos a largo plazo y conforme a su sana política de ampliar la igualdad de riquezas para todos, mediante los arduos esfuerzos conjuntos del gobierno y pueblo para luchar casi cincuenta años contra la adversidad, hoy en día el ingreso per cápita del país se incrementa a 13.000 dólares norteamericanos. Con un comercio exterior de más de doscientos veinte mil millones de dólares norteamericanos,

* Conferencia presentada en el Segundo Seminario-Taller Regional "Bloques Económicos y Relaciones Económicas Internacionales de Centroamérica", que se llevó a cabo en San Salvador, El Salvador, del 21 al 25 de abril de 1997, comprendido en el Programa de Posgrado Centroamericano "Política y Negociaciones en el Marco de las Relaciones Económicas Internacionales", ejecutado por el Instituto Centroamericano de Administración Pública, ICAP.

** Embajador de la República de China en la República de El Salvador.

la República de China ocupa actualmente el decimotercer lugar en términos del comercio mundial. Su potencia efectiva en el sector científico y tecnológico la ubica en el undécimo lugar en el globo. El trecho entre el rico y el pobre se ha reducido en razón de 5 a 1, por lo que ha sido considerado uno de los países que posee la menor distancia con respecto a la distribución de ingresos obtenidos. Todo esto ha hecho posible el llegar a ser una nación internacionalmente bien conocida y denominada "Milagro Económico de Taiwán". Recientemente la República de China está empeñada en convertirse tomando en cuenta sus tangibles e importantes ventajas, en una base de ideas, en un Centro de Cooperación para las empresas locales y multinacionales, que tienen planes de hacer negocios e inversiones en la Región de Asia y el Pacífico.

En los últimos años, siguiendo las directrices generales que llevan a la libertad económica, la justicia social y el bienestar del pueblo, el gobierno de la República de China no sólo se ha esforzado por alcanzar el desarrollo y la construcción de la nación, sino que también avanzó en la exitosa reforma de la democracia política, por lo cual haciendo uso de menores costos sociales, se eligió por la primera vez a Presidente, a través del sufragio popular y directo. Este hecho, primero en los cinco mil años de historia china, es una muestra clara de total democratización, lo que merece alta estima y admiración en todas las latitudes del mundo.

La colaboración bilateral entre la República de China y los países centroamericanos

La República de China mantiene relaciones diplomáticas con todos los países de la región centroamericana. Los lazos tradicionales de amistad entre ambas partes siempre han sido muy estrechos. Desde hace muchos años, según diversas situaciones políticas y económicas en diferentes zonas y conforme las distintas necesidades de cada país, la República de China hace lo que considera más conveniente conforme al lugar y ambiente, y brinda colaboraciones sustanciales por medio de la experiencia y la tecnología que ha logrado en el desarrollo económico en los años pasados. Ello con el propósito de que los países amigos centroamericanos puedan acelerar la construcción nacional, promover el desarrollo económico, aumentar el nivel de la vida y así acrecentar la prosperidad integral del istmo centroamericano.

La modalidad de cooperación bilateral entre la República de China y los países centroamericanos

La Cooperación Agrícola

El desarrollo inicial de la República de China se debe a la construcción agrícola y posteriormente avanza hacia el desarrollo industrial. En el sector agrícola el gobierno dio prioridad al agricultor y lo apoyó para aumentar su

producción agrícola y multiplicar los ingresos. Luego orientó a los campesinos de transferir a la esfera industrial el capital agrícola, con objeto de dar la iniciativa a la prosperidad industrial. Actualmente, la República de China tiene misiones técnicas agrícolas y/o pesqueras en todos los países centroamericanos con especialistas y profesionales chinos que prestan servicios técnicos pertinentes en diversos rubros, tales como: cultivo de variedades de arroz, cultivo de vegetales, frutas, floricultura, acuicultura, artesanía, entre otros, en cuanto a la investigación y el aumento de la calidad y la cantidad de la producción por unidad superficial para lograr la autarquía y exportación, impulsando el desarrollo económico.

La cooperación al desarrollo de las pequeñas y medianas empresas

Se observa que la construcción económica de los países centroamericanos al presente, se ha marchado del sector agrícola hacia el desarrollo industrial. En la República de China, el noventa por ciento de las industrias son las pequeñas y medianas empresas, en las cuales hemos tenido una rica experiencia y un notable logro y que gustosamente queremos compartir con los países centroamericanos. Estamos poniendo en marcha activamente el plan de asistencia tecnológica y continuamos proveyendo de financiamiento a las pequeñas y medianas empresas de los países centroamericanos, a fin de impulsar las

obras socioeconómicas y alcanzar una vida mejor para el noble pueblo centroamericano.

La cooperación de adiestramiento vocacional

Desde hace muchos años, el gobierno de la República de China ha colaborado con los países centroamericanos ofreciendo numerosos proyectos de adiestramiento técnico. La República, no sólo envía los destacados especialistas y técnicos a los países centroamericanos para intercambiar puntos de vista al respecto, sino también invita a funcionarios oficiales de los países centroamericanos a visitar la República de China para participar en distintos seminarios y conferencias económicas y comerciales pertinentes, orientadas a mejorar las capacidades y funciones vocacionales en beneficio de la construcción nacional de su propia patria. Los seminarios arriba mencionados abarcan los siguientes rubros: tecnología agrícola, habilidad industrial, desarrollo de las pequeñas y medianas empresas, políticas de impuestos y contribuciones, noción avanzada de la ciencia y tecnología, etc.

La cooperación de inversión

La República de China se ha desarrollado y ha pasado a ser un país pujante en la exportación de capitales y ocupa el primer o segundo lugar en las inversiones extranjeras en ciertos países del Sudeste Asiático. Dado que

las inversiones pueden atraer capitales, ofrecer más plazas de empleos y elevar el *standard* tecnológico, sin duda alguna serán el mejor medio de llevar a cabo el desarrollo económico. Hoy en cualquier rincón del mundo se encuentran los empresarios chinos con su formidable inversión a la búsqueda de nuevos mercados. El gobierno de la República de China en estos años estimula y ayuda a las firmas nacionales para invertir en Centroamérica. Para alentar las inversiones mencionadas, el gobierno ha estipulado un reglamento por el cual no sólo les proporciona subsidios de viaje, de estudio y evaluación para los inversionistas, sino que les suministra una tasa preferencial de préstamo en cuanto a la instalación de su fábrica. En base a ventajosos y favorables alicientes que ofrece el gobierno, se han animado muchos empresarios chinos con alto interés a invertir en Centroamérica, lo cual redundará en beneficio del intercambio técnico y comercial bilateral de la República de China con los países centroamericanos.

Pautas para el fortalecimiento de los vínculos económicos y comerciales de la República de China con los países centroamericanos

Las relaciones diplomáticas entre la República de China y los países centroamericanos han sido muy estrechas y fraternas. En los últimos años, las transacciones económicas y co-

merciales entre ambas partes se han desplegado gradualmente. En vista del mejoramiento del ambiente económico y político, de las ventajas del bajo costo de su mano de obra y de la diversidad de oportunidades en comercios e inversiones, así como de una ubicación geográfica vecina al Área de Libre Comercio de Norteamérica, la centroamericana ha llegado a ser un área con gran potencial en el comercio y en las inversiones. La República de China con el propósito de promover las relaciones económicas y comerciales con los países centroamericanos y de incrementar sus exportaciones hacia la República de China, últimamente ha elaborado "Pautas para el fortalecimiento de los vínculos económicos y comerciales con los países centroamericanos" y formó un comité ejecutivo para poner en movimiento todos los programas pertinentes a efectos de engrandecer activamente la cooperación económica y comercial entre la República de China y la zona centroamericana, impulsando el desarrollo y la prosperidad de los países amigos centroamericanos.

Programas primordiales de las pautas en mención

Las pautas citadas, precisamente buscan fortalecer las relaciones económicas y comerciales bilaterales entre la República de China y los países centroamericanos. Los principales programas son los siguientes:

- Dar asistencia a los gobiernos de los países centroamericanos pro-

poniendo planes de desarrollo económico y recopilando información económica.

- Expandir el comercio de Dos-Vías con los países centroamericanos.
- Lanzar el proceso de firma de Acuerdos de Libre Comercio.
- Expandir las inversiones en Centroamérica.
- Desarrollar zonas de procesamiento para la exportación de los países centroamericanos.
- Estimular y ayudar a las firmas de la República de China para invertir en Centroamérica.
- Reforzar la cooperación técnica con los países de Centroamérica.
- Enviar grupos para servicios de consultoría a las pequeñas y medianas empresas de Centroamérica.
- Enviar grupos voluntarios de servicios de ultramar hacia los países centroamericanos para ofrecer servicios de consultoría a los pequeños y medianos negocios, entre otros.

Conclusión

La República de China y los países centroamericanos siempre han mante-

nido un lazo tradicional de amistad. Desde hace muchos años ésta ha desempeñado el papel de promotor activo y positivo en torno al desarrollo sostenible, al progreso y la prosperidad de la región centroamericana, lo cual obviamente ha hecho posible un gran avance en las relaciones económicas, comerciales y financieras. Después de transcurridos casi cincuenta años, la República de China ha logrado su formidable milagro económico y ha llevado a cabo exitosamente su pacífica revolución democrática, la cual constituye un importante hito ejemplarizante en la historia del desarrollo político y económico de los pueblos. Hoy día, con suma complacencia, la República de China tiene la enorme capacidad e incansable voluntad para compartir con los países amigos centroamericanos la rica experiencia que la República ha obtenido en su camino hacia el desarrollo económico y la reforma democrática, así como desea asumir su debida responsabilidad internacional. A este esfuerzo, la activa y positiva participación de la República de China en todas las actividades y numerosos proyectos integrales, ostenta evidentemente la sinceridad y determinación de su amplia identificación con la comunidad centroamericana

△